

Patria significa: hombres que viven en una misma tierra, bajo una misma ley, y se respetan, se aman y se ayudan.

PATRIA

ARCHIVO LEGISLATIVO

La escuela de la Cultura tiene nuevos peldaños.
Agua — Pen — Justicia — Orden — Camino — Escuela
Concordia — Ciencia — Gracia.

Año I.

SAN SALVADOR, MARTES 11 DE DICIEMBRE DE 1928

Nº 187

CONFLICTO ENTRE BOLIVIA Y PARAGUAY

La Legación paraguaya ha informado que están interrumpidas las relaciones diplomáticas con Bolivia.

BUENOS AIRES, 10.—«La Crítica» de Asunción, dió a la publicidad la siguiente comunicación oficial, respecto al accidente con Bolivia, diciendo que el mayor Franco, jefe de las fuerzas paraguayas en Bahía Negra, comunicó que cumplió la orden superior de establecer un puesto avanzado al Norte del fortín Galpón, para asegurar la vigilancia del territorio paraguayo que fue explorado por los bolivianos. Una comisión militar comprobó la fundación de un nuevo fortín boliviano en territorio indiscutiblemente paraguayo. Los bolivianos, invitados por el jefe de la patrulla paraguaya a desocupar dicho lugar, se negaron, abriendo un nutrido tiroteo sobre las tropas paraguayas, las cuales repeleron la agresión disparando a los bolivianos. Tomáronse numerosos prisioneros, incluyendo dos oficiales.

LA PAZ, Dic. 10.—Entregráronse sus pasaportes al Encargado de Negocios del Paraguay, Elías Ayala. El Subsecretario de Relaciones Interino, Virreira, partió resguardándolo hasta Viacha, estación del Ferrocarril. El Gobierno ordenó que se demorara el tren en que partía para Guayquil el Encargado de Negocios, quien viajará por el Perú. Según informes oficiales, 25 soldados del fortín de La Vanguardia, fueron atacados por las tropas paraguayas en número de 300, matando a la mayor parte de los soldados bolivianos, quienes se defendían heroicamente.

BUENOS AIRES, 10.—Los informes de fuente fidedigna recibidos de Bolivia, dicen que el Fortín de la Vanguardia, que había sido tomado por las tropas paraguayas, fué recuperado por las fuerzas bolivianas. Las noticias recibidas sobre el incidente entre las fuerzas fronterizas paraguayas y bolivianas, han causado gran excitación en los círculos, creyéndose que el conflicto se solucionará pacíficamente. Parece que los gobiernos de Paraguay y Bolivia mantienen estricta reserva respecto al incidente, a fin de no darle mayor importancia de la que parece tener, para impedir posibles desórdenes. Los diplomáticos de Bolivia y Paraguay de esta capital, niegan a comentar los sucesos, afirmando que carecen de comunicaciones oficiales.

BUENOS AIRES, Diciembre 10.—Aunque falten informes, círculos oficiales de Paraguay creen de gravedad el acontecimiento. Eas recientes noticias llegadas a Buenos Aires, dan a entender que se ha producido una refriega entre los dos países. Los familiarizados con los asuntos bolivianos aseguran que se han recibido en la Legación de Bolivia varias comunicaciones de la Paz, diciendo que las fuerzas fronterizas de aquel país reconquistaron el fortín de La Vanguardia, el cual había sido tomado por las fuerzas paraguayas hacía tres días.

Marque sus sobres con un sello de hule, es fácil, económico y práctico. En la Tipografía PATRIA se lo harán.

Dr. Fidel A. Novoa

Enfermedades de señoras y de las vías génito-uritarias. Con práctica en los Hospitales de París. Diatermia Electrocoagulación etc., en Dermatología, Ginecología y Urología. Nuevo tratamiento de la uretritis y prostatitis por la Ozonoterapia.—Consultas de 2 a 5 p. m.—6a. Avenida Norte Nº 5.—Teléfonos números 192 y 1279.
1a. pág. m. j. s. 17

Dr. Carlos R. Lardé

MEDICO—CIRUJANO

Con cinco años de práctica en los Hospitales de Enfants Malades, Tarnier (París) y Johns Hopkins (EE. UU.)
Oficina: 2a. C. Poniente Nº 82, media cuadra al Oriente de Parque Barrios.—Horas de Consulta de 2 a 4 p. m.
1º p.—m.—j.—s.—34

PREGUNTAS DE PATRIA

¿Cuánto se gastaría en convertir el Ahogadero de La Libertad, en un balneario seguro, por medio de una simple red de alambre, así como la tiene el balneario de Puntarenas, en Costa Rica?

Si hubo para pavimentar las calles de ese puerto, que es cosa de mucho costo, ¿por qué no ha de haberlo para libertarnos de su Ahogadero, que sería de poco gasto?

Si Costa Rica pudo hacerse de un balneario seguro, hace ya bastantes años, ¿por qué no ha de serle posible a El Salvador, que tiene mayores rentas que Costa Rica?

Si hay dinero para construir palacios, ¿por qué no ha de haberlo, en primer lugar, para proteger nuestras vidas?

¡Abajo el Ahogadero!

Hay siete puestos de cardenales vacantes

ROMA, 10.—Después de la muerte de Franc Nava, hay siete sombreros rojos desocupados. Espérase que en el próximo Consistorio será satisfecho el deseo de que varios países estén representados en el Colegio Sagrado. Hoy la América Latina está reclamando sombrero rojo, pues en toda ella sólo es cardenal Cavalcanti, Arzobispo de Río Janeiro, y no hay más cardenales en los arzobispados de los países hispanoamericanos. La Argentina y Chile serán atendidos primeramente.

Ha comenzado el invierno en España

MADRID, 10.—Ha comenzado el invierno en la parte central de España. Está nevando al noroeste de la meseta central. Temperaturas inferiores a cero se registran en muchas ciudades. El frío viene a substituir al otoño agradable que ha reinado hasta esta fecha.

JUGUETES, Uniformes militares

para los niños, Chocolates suizos en cajas artísticas, Figuras de Cerámica. Hay en la Librería «Joaquín Rodríguez».

NOTAS EDITORIALES

Justicia para el Indio

Hace ya cuatrocientos y treinta años que los indios de América fueron subyugados, y desde entonces son víctimas del asesinato, del robo, de la extorsión, del menosprecio, del vilipendio en toda forma.

Se les ha ultrajado en su cuerpo, en su propiedad, en sus sentimientos, en su trabajo, en su honra, en sus creencias. Se les ha embrutecido a fuerza de malos tratamientos, se les ha enseñado a viciosos para explotarlos y para dominarlos, y una vez caídos en el vicio, se les ha tratado de imbeciles, de haraganes, de rebacios al progreso, de sucios, de incivilizables.

Este crimen se está cometiendo en América hace ya más de cuatro siglos. Y no cesa de perpetrarse, aunque su forma vaya cambiando según lo aconseje el interés o la hipocresía de los victimarios.

Ahora bien, este crimen colectivo, perenne y secular, es la causa principal de que América, Indoamérica, yaza en la postrocción, en la dependencia y en la humillación. Los blancos y los semiblanos de la América India, que son una muy pequeña minoría, ejercitan sus fuerzas en extirpar a los indios, que son los más, el ochenta por ciento de la población. Tanto valdría que la cabeza cifrara su interés y su ideal en deshacerse de sus brazos, de sus piernas, del tronco, de todo lo que forma el cuerpo.

El haber reducido a la condición de parias a la gran mayoría de sus pobladores, es el pecado y el error monstruoso de América; es lo que estamos expiando ya, y lo que nuestros hijos van a pagar terriblemente.

Nos proponemos nosotros luchar en favor de los indios de nuestro país, y de reflejo, en favor de los indios de todo el Continente. Y con entera fe en la bondad de esta causa, comenzamos ahora esta campaña, encaminada a obtener Justicia para el Indio, que iremos desarrollando lentamente pero con insistencia, a ver si logramos que se abran los ojos y se ilumine el corazón de estos pueblos, que están causando su propia ruina al arruinar a quienes son sus hermanos y sus devotos servidores— JUSTICIA PARA EL INDIO.

IDEARIO CONTEMPORANEO

Los pueblos no tienen la culpa

Ideas que PATRIA hace suyas

Tome Ud. un niño y enséñele como han sabido morir otros niños y otros hombres ilustres. Lévelo Ud. por las calles y paseos y muéstrele las estatuas gallardas de los héroes muertos. Métele en una escuela en donde le enseñarán una historia de guerras y de muertes heroicas, y hágale cantar un himno patético que contiene dieciocho veces la palabra guerra, 12 veces la palabra cañón o cañones, otras doce el acero, y una dosis abundante de guerrero, soldado, sangre y sangriento, y verá Ud. cómo ese capullo humano tiene unas ganas locas de morir, y aprovechará cualquier instante para colgar esta vida vil, y lanzarse con un gesto bizarro a la inmortalidad; esa inmortalidad en que entran gloriosamente todos los que se mueren con ruido y con beneficio de los vivos.

Pues ese es el pueblo mexicano.

Enséñele a adorar las ruinas y la carroña, y hágale captar o descubrirse cuando cantan aquello de:

«Y sus templos, palacios y torres se derrumben con hórrido estruendo y sus ruinas existen diciendo: ¡De mil héroes la patria aquí fué!»

Y el infeliz terminará inventando las máquinas locas cargadas de explosivos y arrojadas sobre las ciudades durmientes; acabará por bombardear en una Decena Trágica la Ciudad de los Palacios, y le parecerá poco el parque que le den para fusilar barrios en masa.

«Morir por la libertad» es una expresión romántica y bonita. El hombre no es libre; sólo las fieras son libres, y en otras edades el hombre cavernario. Al pueblo se le puede esclavizar en el nombre de la libertad, se le puede arrojar en

PASA A LA 4ª PAGINA

Dr. M. Adriano Vilanova

Como siempre ofrece sus servicios profesionales, especialmente en enfermedades de niños y señoras y cura la TUBERCULOSIS por la Tuberculoterapia y la Colapsoterapia. Operación de amígdalas, método Americano, sin hemorragia.

1º p. m.—j.—s. 13 42

Dr. JOSE DE JESUS ZAMORA

MEDICO Y CIRUJANO. Enfermedades de niños, enfermedades de señoras y enfermedades de la piel. Con estudios hechos en los hospitales de París, y con larga experiencia en el tratamiento de las enfermedades de niños, atiende con preferente atención las enfermedades del tubo digestivo: diarreas, disenterias, infecciones intestinales. Tifoides y paratífoides. Consultas de 2 a 5 p. m. Clínica: 1º C. O. Nº 61. Tel. 145 y su casa de habitación Tel. 580

1º p. m. j. s.

15—71

VINO BIOS

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

DA VIDA AL QUE LO TOMA

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito: Laboratorio M. Palomo.

TEL. 46.

1º—m.—j.—s.

Dr. Rafael Vega Gómez h.

—MEDICO Y CIRUJANO—

De preferencia Partos y Enfermedades de Mujeres. Con práctica en los Hospitales de New York. CONSULTAS.—De 2 a 4 p. m. 1º Calle Oriente Nº 26. Entre el Cuerpo de Bomberos y la Sucursal Novoa. SAN SALVADOR. Tel. 9-0-8. 1º p. alt. 45

TODOS SOMOS CULPABLES DEL

DESASEO DE SAN SALVADOR:

CIUDADANOS Y AUTORIDADES

LO QUE ES PRECISO HACER

CAMPAÑA DE ASEO

PARAGUAY Y BOLIVIA

En otro lugar de PATRIA informamos acerca del conflicto que ha estallado entre Bolivia y el Paraguay.

Para que nuestros lectores estén al corriente de estos acontecimientos, publicamos los siguientes datos sobre ambos países que ahora, olvidando su común origen y el peligro que amenaza a todos los países hispanos, se entregan a la guerra.

Paraguay

Es un país sin costas, inmediato al Océano Atlántico y comunicado a él por los ríos Paraná y Paraguay.

El clima es templado y sano; el suelo, fertilizado por las aguas de los ríos mencionados y sus afluentes. La riqueza del país está reducida a su agricultura, siendo el principal cultivo el mate o té paraguayo, que lo exporta a los países vecinos. Además produce y exporta tabaco, resinas, naranjas y pieles.

Su capital es Asunción. La Educación Pública es en el Paraguay algo digno de admirarse. Tiene millares de escuelas primarias; varias escuelas nacionales de secundaria y la Universidad de Asunción. Tiene además dos Escuelas Normales, una de Agricultura y otra Militar.

El ejército permanente es de unos 3.000 hombres; el servicio militar es obligatorio, y en caso de guerra, se moviliza la Guardia Nacional. La marina de guerra consta de varios vapores mercantes, equipados con cañones modernos.

Paraguay tiene más de 3.500 kilómetros de ferrocarril con unas 64 estaciones. Goza de los beneficios del inalámbrico y de un eficiente servicio postal con 385 oficinas.

El número de sus habitantes pasa de 1.000.000, más unos 50.000 indios del Chaco.

Bolivia

Es el otro país en conflicto. Tampoco tiene costa; antes la tenía, pero ahora pertenece a Chile. Este país, a la última mas carada internacional, q' han llamado VI Conferencia Panamericana, presentó una curiosa adaptación de las servidumbres del Derecho Civil, para obtener una paise, sobre el suelo chileno, y lograr costa en el Pacífico. Pero no logró nada.

Bolivia limita con Perú, Chile, Argentina, Brasil y Paraguay.

Tiene más o menos 3.000.000 de habitantes y 1.300.000 kilómetros cuadrados de suelo.

El clima es variable, según los lugares del país. Produce vid, naranjas, café, caña, banano, y el subsuelo es rico en metales, especialmente en estaño.

La educación está aún en embrión, no obstante, tiene unas mil escuelas primarias, 19 institutos superiores, dos Universidades: una en Sucre y otra en La Paz.

El ejército boliviano se compone de 3.500 hombres; pero en pie de guerra puede movilizar considerables fuerzas de reserva.

Cuenta con 2.000 kilómetros de ferrocarril y otros tantos en construcción.

La capital es La Paz. Estos son los dos pueblos que pueden entrar a la guerra. Quiere la suerte que pronto se seren y la tranquilidad se restablezca, para que el dragón que todos sabemos, no se vaya a comerse estos países hermanos del Sur.

El desaseo de la calle es el reflejo de la suciedad del interior de la casa.

Es frecuente encontrarse por la moderna avenida con un holgazán que va comiendo guineos y lanzando las cáscaras al andén o sobre el asfalto; tampoco es raro ver una mujer que desde una grada forme un abanico a su alrededor con las cáscaras de la fruta que come.

Pero si entramos al interior de la casa, el espectáculo es el mismo: papeles, residuos, basura por donde quiera. Y esto no solo en la pieza del mesón, sino en la mansión del potentado. Casi todos se crían en la suciedad, entre las tusas, las hilachas y los papeles sucios.

El Coronel, el doctor, el señor Cura, la señorita graduada, el bachiller, todos botan basura en cualquier parte; todos ensucian el espacio que ocupan.

Contaditas son las casas que tienen cepillos o escobeta para asear las paredes. La escoba conque barren la cocina es a misma conque barren la sala del dormitorio.

La industria nacional de escobas puede servir de índice para medir el nivel de nuestro desaseo. Ellas son malas, malísimas, indicando que no hay demanda, ni exigencia de que se hagan mejores.

En las tiendas, si buscamos instrumentos para asear el hogar, no hallaremos sino las escobas de a rial y cuarto. Eso sí, para lustrarse las unas o embijarse los labios o mancharse los ojos o endurecerse las pestañas, habrán centenares de cosas, en diversas formas y calidades. Eso está demostrando nuestro poco interés por el aseo.

En otros países educados y limpios hay infinidad de instrumentos para el aseo: escobas de todo tamaño, cepillos y útiles para limpiar las paredes.

Del desaseo colectivo somos culpables todos los ciudadanos, y cómplices indirectos todas las autoridades; éstas últimas porque no asean ni obligan a asear; porque construyen palacios; porque los maestros enseñan a cantar el himno, pero no enseñan a barrer; porque los sacerdotes que detallan los horrores del infierno, no repudian a la mujer que no barre su chifurnia.

Si queremos tener un avance efectivo, hagamos campaña en favor de la escoba. Luchemos todos contra el desaseo: el humilde maestro, en el aula; el sabio catedrático, desde el parrinifio; el sacerdote, en la tribuna sagrada y en el confesionario; el arzobispo, en la pastoral; el periodista, en el periódico. Todos, toditos, emprendamos una campaña contra la inmundicia. Hagan los poetas madrigales y sonetos a la escoba; hagan los músicos *foxtrots* al trapador. Que los niños, el 19 de Mayo, el 6 de Agosto, el 19 de Julio, el 15 de Septiembre, el 12 de Octubre, y el 5 de Noviembre entonen himnos a la escoba.

CUATRO OJOS.

1—El tratamiento por el Bismogenol evita en absoluto toda la gama de accidentes que el empleo del mercurio lleva aparejado; siendo además un recurso muy eficaz en todos los períodos de la sífilis. Y como los efectos secundarios del mercurio se presentan con tanta frecuencia, obligan a interrumpir el tratamiento, hacen disminuir el valor curativo del metal.

ANDADERAS de metal, de mimbre y de madera, Triciclos, Bicicletas para niñas y niños, Cochecitos, Patinetas. Tiene la Librería «Joaquín Rodríguez».

PATRIA

Diario de la tarde

DIRECTOR,
ALBERTO MASFERRER
JEFE DE INFORMACION,
MIGUEL ANGEL CHACON
REDACTOR Y CORRECTOR
DE PRUEBAS,
JOAQUIN CASTRO G.
EDITOR Y PROPIETARIO,
JOSE BENJALON

DIRECCION Y ADMINISTRACION,
CALLE DELGADO N° 84
TELEFONO N° 2-5-9

TALLERES TIPOGRAFIA

«PATRIA»

Suscripción:

Por mes 0 1.00
Por un año 12.00
Número suelto 0.10
Número atrasado 0.15

Farmacias de turno del 9 al 15 del mes en curso. — Palomo, Normal, Moderna y Cuscatlán.

SERVICIO DIARIO DE AUTOBUSES

ENTRE SAN SALVADOR, SANTA TECLA, LA LIBERTAD.

La Empresa de autobuses «La Marina» hace servicio continuamente entre San Salvador y Santa Tecla.—A La Libertad: mañana y tarde, todos los días. También servicio expreso. Punto Mercado Central.—Tel. 1214.

d. int.

EN LOS PUESTOS DE PERIÓDICOS, TRENES Y PASEOS, SE VENDE

«El Universal»

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

«CHAMPION»

Ruidoso estilo super-elegante de novedad.

—SUMMER STYLE—

La última palabra para la gente de buen vestir. Visítenos.

Sastrería ESPAÑOLA
CALLE CANDELARIA



ANTES DE HACER SU SELECCIÓN DE

JUGUETES

INVITAMOS

A VISITARNOS

LE ENSEÑAREMOS EL SURTIDO DE NOVEDADES QUE ESTAMOS DESEMPACANDO

EN «JUEGOS DE SOCIEDAD» ENCONTRARÁ UD. UN INTERESANTE SURTIDO EN LA

LIBRERIA APOLO

TEL. 2-8-4

ANTIGRA

Antialcoholismo Alemán. Maravillosa medicina contra el terrible vicio de la bebida. De venta en la Farmacia Americana.

Si Ud. quiere que los libros que presta, vuelvan a su poder, máquelos con un sello de hule, fabricado en la Tipografía PATRIA.

Negocios alemanes en El Salvador

¿Quiere Ud. un negocio absolutamente sin competencia? ¿Quiere Ud. Ampliar el que tiene y centuplicar sus utilidades?

¿Quiere Ud. una industria exclusiva con maquinaria perfecta para la mayor y más fácil producción?

¿Quiere Ud. explotar, pero solamente Ud., la venta exclusiva de un artículo excelente, de fácil venta, de procedencia Alemana?

¿Quiere Ud., en fin, verdaderamente, ganar dinero?

Consúltenos inmediatamente sobre sus deseos

A vuelta de correo recibirá nuestros prospectos interesantísimos y noticias sobre lo que Ud. necesita. Este servicio es enteramente gratuito. Nada tiene Ud. que pagarnos por ello.

Somos Representantes de fábricas e infinidad de casas Alemanas, y estamos en condiciones de poner en sus manos, sin ninguna molestia para Ud., cualquier artículo para negocio, objeto o máquina que le facilite y aumente prodigiosamente la producción de su industria.

Nosotros deseamos servirle y podemos hacerlo de la manera más eficiente. Solo necesitamos que Ud. nos lo permita.

Orientémosle en un nuevo y productivo negocio. Perfeccionamiento y facilite su industria aumentando su producción. LIBERTESE DE LA RUTINA.

Quien se estanca o sigue una rutina, queda al margen de los conocimientos que necesita para ir a la par de la civilización.

El conocimiento, los inventos y el valor intelectual son las grandes fuerzas impulsivas de la civilización que allanan intrastablemente los problemas de la vida.

Sírvase escribirnos inmediatamente, ahora mismo, indicándonos lo que necesite, lo que desee. Nuestra inmediata contestación le será en extremo interesante. Escribanos ya.

Luis F. Zambrano & Co. Santa Ana, —El Salvador, C. A.

13-6

NUESTRA AMERICA

Digamos la palabra que Dios está soplando En nuestro oído ahora, digámosla por Sierras, y por llanos, clavémosla fieramente en la Tierra Digámosla cantando, digámosla llorando.

Somos la América una, somos el continente Sobre que España fue, como pecho vertido; Somos la sombra inmensa de su brazo extendido Y esta sombra, no quiébrase en valles ni torrentes.

Nos rompieron el nombre único e infinito Con la cual la mitad del orbe se decía, Pero Dios al nombrarnos nos llama todavía Con esas cuatro sílabas que caben en un grito.

Somos la misma carne, que padece y que canta Del Cabo de Hornos a Tejas, una sola crispada Cordillera, de Amor y dolor ahuecada, Y cuyos ríos hondos nos dan la honda garganta.

Decimos en la misma lengua de terciopelo Ardiente el padre nuestro, de ternura deshecho, Y es la lengua otra Sangre que nos calienta el pecho, Y es su nudo la inmensa voluntad de los cielos.

Juntémos pueblo a pueblo a los hombres andinos, Que no se ven el rostro pero se oyen el canto; Juntémos las cien razas como pliegues de un manto Y bajo el manto que arda el corazón Latino.

Los labios de Bolívar nos siguen exhortando; El Río del Amor ya riega las entrañas; El alba está tan próxima que nuestros rostros baña; A encontrarla yo voy como David, cantando.

GABRIELA MISTRAL.

Prórroga del Concurso Infantil

Se recuerda a las madres de San Salvador que la inscripción de niños para el Concurso de Salud y Robustez, estará abierta hasta el día 10 del corriente.

Como en años anteriores, habrá premios consistentes en medallas de oro y de plata y en efectivo.

Además de los premios antedichos, se harán buenos regalos a las madres que concurran a inscribir sus niños.

Los premios serán distribuidos a las 3 p. m., en la Dirección General de Sanidad, en donde también se repartirán juguetes y ropa a todos los niños pobres que concurran.

La Comisión Permanente.

6-3

SE VENDE Un piano vertical. Magnífica marca. Buen estado. Informes en este Diario o en la Agencia Kimball, antiguo Banco Salvadoreño.

¿QUIERE CASAS?

Yo le vendo cuatro, muy bonitas y baratas, y también le doy facilidades de pago.

INFORMES:

3ª C. O. N° 14.

10 d. al 9 e. int.

Para la comodidad del hogar

Si usted necesita muebles ya sea de mimbre o de cualquier madera, pase a ver los expuestos en la esquina de la 12 Avenida Sur y 4a. Calle Poniente.

Todos los muebles se construyen con sin igual esmero; y sus precios, en sus respectivas clases, son modestos. Las maderas empleadas en su construcción van debidamente preparadas para asegurar su duración.

Estamos en condiciones excelentes para amueblar completamente cualquier casa y para dar los muebles al crédito pagándolos por mensualidades.

Nos hacemos cargo de construir puertas, ventanas, molduras, machihembrado, acepillado y aserrado de maderas.

Todos los muebles que fabrico pueden adquirirse, además, por medio del «Club Cooperativo Comodidad», pagando la suma de 5.00 colones semanales.

Para mayores detalles y para que se convenza personalmente de la calidad de mis muebles, lo invitamos para que pase por nuestras oficinas.

C. F. CAMPOS

EXPOSICION DE MUEBLES:

12a. Av. Sur, N° 17 (antigua nomenclatura)
1a. Avenida Sur y 6a. C. P. (nomenclatura actual).

TALLERES:

12 Calle Poniente, N° 26.

13-78 Int. s. j. m.

REGISTRADORAS

„ANKER“

ALEMANAS

UNA MARAVILLA.—MAS EFICIENTES MUCHO MAS ECONOMICAS.

Un sistema especial para manejar con éxito cualquier negocio, desde el más pequeño hasta el más grande.

PIDA INFORMES A LOS AGENTES.

Portocarrero & Villavicencio.
6a. C. O. N° 15—Tel. 166. SAN SALVADOR.



m-j-s-4° 133

El Doctor ESCALANTE

Avisa a los señores médicos y dentistas que su gabinete fisioterápico particular ha sido completado con una **INSTALACION DE RAYOS ROENTGEN**, la que se pone a sus apreciables órdenes. *Los Rayos se pueden aplicar a domicilio.* 1a. Calle Oriente No. 21. Teléfono: 1-6-1. Apartado 1-8-1 1347—alt. int. mts. j. s.

Rafael Avelar h.

— ABOGADO Y NOTARIO —

Asuntos civiles, criminales y administrativos.—Cartulación a toda hora. San Salvador, 5ª Calle Oriente, N° 6. (Nueva nomenclatura). Teléfono 683. alt. int. 1349

Manuel Castro Ramírez

ABOGADO Y NOTARIO

Dedicado a su profesión. Asuntos civiles, administrativos y criminales.

Horas de oficina: 8 a 12.
2 a 5.

4ª Calle Oriente, N° 43. — Teléfono 716. Int. alt. 39 mts. j. s.

Dr. Juan Francisco Paredes

ABOGADO—Y—NOTARIO.

Dedicado al ejercicio de su profesión, tiene abierto su Despacho en esta capital, en la Avenida España N° 30 (Nueva Nomenclatura). TELEFONO N° 748.

CARTULACION A TODA HORA.

Asuntos civiles, comerciales y administrativos.

DINERO A INTERES.

SAN SALVADOR. Int-m-j-s-31.

Dr. F. ALBERTO ARGÜELLO

MEDICO Y CIRUJANO

Dedicado especialmente a las enfermedades de señoras y niños

Oficinas: 10a. Calle Poniente, N° 13

Int. ma. j. s.

Rafael Villacorta

MEDICO-CIRUJANO

Consultas de 2 a 4 p. m.

6ª Avenida Norte N° 15, al poniente de la Iglesia de San José.

TELEFONO N° 1123.

alt. int. s. j. mt.

83

Dr. Vidal S. López

ABOGADO

Cartulación a toda hora; Asuntos Civiles, Criminales y Contenciosos Administrativos. Dentro y fuera de la Capital Dinero a interés con buena hipoteca.

Oficina en la Pensión Drugman, 6a. Calle Oriente N° 2 m.-j.-s. int. 41

Cafetaleros-Hacendados

El abono y enmienda mejor es el **CALCIUM** cuyo análisis químico garantizamos, habiendo sido usado con gran éxito en cafetales, cañales y cultivo de cereales.

Si usted está interesado en abonos pídanos nuestro folleto **CALCIUM** No. 2, cuya lectura da amplia información sobre el mejor uso de abonos en el El Salvador.

El precio de nuestro Calcium es de C. 1.70 puesto en San Salvador.

Nuestra oficina es en San Salvador, 5a. Av. Sur, No. 22. Apartado de Correos, No. 41. Empresa Calcium. —Tel. 526 m. j. s. int.

Quando usted no reciba PATRIA avise al Teléfono N° 2-5-9, Calle Padre Delgado N° 84.

Interesantísima interpelación que formulará en la Asamblea Nacional española el arquitecto Anasagasti

El arquitecto español anticipa los puntos de su exposición sobre el incendio del teatro Novedades, concreta cargos y asume todas las responsabilidades provenientes de su valiente actitud

He aquí los puntos principales de la interpelación, ya dados a conocer al presidente de la Asamblea y que gentilmente he obtenido como primicia para LA PRENSA en mi reciente viaje por la península:

«Investigación sobre la acción desarrollada por la junta consultiva inspectora de los espectáculos en Madrid, pidiendo sea destituida por su lenidad, pues tenía conocimiento, oficialmente, del lamentable estado en que en ese se hallaba el teatro. (Dicha junta la preside el director de Seguridad, general Bazán),

«Modificaciones que es necesario introducir en el reglamento de espectáculos vigente para evitar que se produzcan análogos siniestros, de que se hallan amenazados varios teatros madrileños.

«Estudio de las últimas circulares de la dirección general de Seguridad, que no garantizan debidamente la vida de los actores, empleados y público asistente a las funciones de teatro.

«Nombramiento de una comisión investigadora que realice una eficaz vigilancia y detenida inspección antes de conceder licencias para la apertura de teatros, extendiendo su acción incluso sobre el Ayuntamiento de Madrid.

«Motivos por los cuales el Ayuntamiento no ejerció la vigilancia que estaba obligado a prestar por mediación de su cuerpo de bomberos.

«Por qué el Ayuntamiento tiene tan abandonada la protección de los espectadores en los teatros.

«Estudio del servicio de incendios actual con referencia a los existentes en las demás ca-

Noticias Departamentales

DE SANTA ANA

Santa Ana, diciembre 9.—Al ser entrevistado el Alcalde Castaneda, manifestó los propósitos de adouinar el centro y las principales calles, además activar las preparaciones del edificio nacional que ocupará el Instituto de varones próximo a fundarse, establecer una escuela Municipal de varones en el Barrio de Santa Bárbara, construir grupos Escolares en el Barrio de San Miguelito y en la Aldea de San Antonio. También mejorará los paseos públicos, destinando el parque Cabañas exclusivamente para niños.—«Diario de Occidente».

Santa Ana, diciembre 8.—Falleció doña Concepción de Kessels después de sufrir una larga y penosa enfermedad.—«Diario del Pueblo».

Santa Ana, diciembre 8.—La señorita Julia Andrino pronunció una brillante conferencia en la asociación de señoras del Mercado.

En el beneficio «El Molino» de ésta, ocurrió un accidente; el niño Alejandro Cruz sufrió varios golpes de una máquina levantadora.

El Casino Centroamericano eligió la nueva Junta Directiva que funcionará en el próximo año social.

Insinuamos que se debe construir la avenida entre la estación del ferrocarril y Textistepeque. La Municipalidad de aquel lugar está interesada en realizar la obra.—«Diario del Pueblo».

Santa Ana, diciembre 7.—Propónese que el desempate entre los Clubs Hércules y Excelsior para definir el campeonato Nacional de foot-ball, se efectúa en Ahuachapán.

La Junta Departamental

pitales y centros de población importantes, así como también los medios para mejorarlos a fin de hacerlos más eficaces.

de Caminos premiará con cien y cincuenta colones los mejores caporales que se ocupan en la reparaciones de los caminos.

Dos soldados del resguardo de Hacienda fueron heridos por un hombre al tratar de capturarlo.—«Diario de Santa Ana».

Santa Ana, diciembre 8.—El Gobernador Departamental falló declarando incapacitado al ingeniero Manuel Martínez Lucero, para desempeñar el cargo de tercer Regidor Municipal de la ciudad de Chalchuapa. Repondráse en elección.

«Diario de Occidente».

SONSONATE

Sonsonate, Dicbre. 10.—Hoy efectuóse en Izalco la partida futbolística entre los Clubs «Marte» de ésta y segundo team «Fortuna» de aquella. Mañana en el lugar acostumbrado llevaráse a cabo el encuentro de balompié, entre los equipos «Atlas» de ésta y «Fuerte Veintidós» santaneco, después del desaffo, en la noche, serán obsequiados los deportistas santanecos con un suntuoso baile.

Maldita lechuza, titúlase el fox dedicado por su autor Adrián Larín, al grupo de marimbistas «Jilma».

«Heraldo de Sonsonate».

Sonsonate, diciembre 10.—A noche celebró sesión la Corporación Municipal, tratando asuntos importantes sobre el progreso de la población.

Está refaccionándose el techo del mercado general.

Mr. Norris Richardson y familia trasladaron su domicilio a la capital.—«Heraldo de Sonsonate».

USULUTAN

Usulután, diciembre 10.—«La Tribuna» de ayer publica un editorial, encomiando la orden dictada por el Ministro de Gobernación, doctor Mendoza, a fin de evitar júguese en los centros sociales de Sonsonate, según lo denunciaron las sociedades obreras de aquella población.

Corresponsal.

Partidos políticos que entran en arreglos para el nuevo gobierno de Honduras

Tegucigalpa, diciembre 8.—Rumórase que los partidos políticos en Honduras están entrando en arreglos para inaugurar el nuevo Gobierno que declare electo el Congreso Nacional.

Nuestro periódico, en su nueva organización de Diario moderno, ha sido acogido con inusitado entusiasmo; mañana la primera página será ilustrada con la caricatura del Arzobispo Monseñor Hombach.—«El Demócrata».

Conferencias recreativas de Puericultura

Los sábados 8, 15 y 22 del mes corriente, a las 7 y media p. m., se darán conferencias sobre Puericultura en el local de la Dirección General de Sanidad.

Las conferencias serán aménizadas con proyecciones de buenas películas cómicas, galantemente cedidas por la Compañía Nacional de Espectáculos.

Se invita a las mujeres de San Salvador, especialmente a las madres.

Dirección General de Sanidad, San Salvador, 4 de diciembre de 1928. 3-3

Cartas rezagadas

Miguel A. Villatoro, Felipe Campos, Salvador Hernández, Raúl Camacho, C. Martínez, Matilde González, Susana Castellanos, Clara Elías, Agustín Espinoza, Fernando Galeano, Mercedes Aguilar, Lola Lareño, Manuel Alas, Benjamín Henríquez, Rosario M. de Garfía, Víctor M. Rivas, Antonio Las Heras, Susana T. de Zamora, Osberto Sierra, G. Julio Palacios.



TOMEN Cerveza "Perro"

HALF & HALF

Una cerveza suave, deliciosa, nutritiva y refrescante; hecha de partes iguales de cervezas blanca y negra.

ES EXQUISITA!

Pídala en todas partes y la encontrará siempre barata, al precio de \$ 3.00 docena, sin envase.

Visite nuestras fábricas!

CERVECERIA "LA CONSTANCIA"
R. MEZA AYAU & CIA.
EL SALVADOR C.A.

Hotel Hispano-Americano

SAN MIGUEL — TELEFONO N° 6-2

Ofrece las Mayores Comodidades y Ventajas a los Viajeros.

Habitaciones Amplias y Ventiladas.

Comida Abundante y Sana.—Precios Razonables.

FRANCISCO MILIÁN & CIA. PROPIETARIO.

International Railways of Central America

(DIVISIÓN DE EL SALVADOR)

Nuevo itinerario N° 26 e inauguración del servicio de carga y pasajeros a la ciudad de **METAPAN** Trenes mixtos diarios

EN VIGOR DESDE EL 1° DE DICIEMBRE DE 1928

SAN SALVADOR — CUTUCO CUTUCO — SAN SALVADOR

San Salvador	Sale 7.00 a. m.	Sale 1.00 p. m.	Cutuco	Sale 5.30 a. m.	
Cojutepeque	8.43	2.45	San Miguel	8.35	
San Vicente	10.17	4.30	San Marcos L.	11.46	
Zacatecoluca	11.30	5.43	Zacatecoluca	12.50 p. m.	Sale 5.15 a. m.
San Marcos L.	12.50 p. m.	Llega 6.45 p. m.	San Vicente	1.56	6.25
San Miguel	3.33		Cojutepeque	3.43	7.40
Cutuco	Llega 6.15 p. m.		San Salvador	Llega 5.20 p. m.	9.39
					Llega 11.20 a. m.

SAN SALVADOR - METAPAN - AHUACHAPAN AHUACHAPAN - METAPAN - SAN SALVADOR

San Salvador	Sale 6.45 a. m.		Ahuachapán	Sale 7.05 a. m.
Taxis Junction	12.05 p. m.		Santa Lucía	Llega 9.50
Metapán	Llega 2.25 p. m.		Taxis Junction XX	Sale 10.10
				Llega 11.20 a. m.
Taxis Junction XX	Sale 12.05 p. m.		Metapán	Sale 9.15 a. m.
Santa Lucía	Llega 1.15		Taxis Junction	11.45
	Sale 2.15		San Salvador	Llega 4.45 p. m.
Ahuachapán	Llega 5.00 p. m.			

XX.—Pasajeros procedentes de San Salvador y de Metapán, con destino a Santa Lucía y Ahuachapán harán transbordo en Taxis Junction.

XX.—Pasajeros procedentes de Santa Lucía y Ahuachapán y con destino a San Salvador y a Metapán, hacen transbordo en Taxis Junction.

Borghini B. D. Aglio & Co.

FERRETERIA

ESTAMOS RECIBIENDO:

Lámina Acanalada de 6 a 12 pies

„ Bocelito „ 6 „ 10 „

Hierro para Construcciones

Cemento Gris y Blanco.

Si desea algo llame al

TL FONONO 7-3-5

¡Buscamos Miembros para el Club!

El «Club de Español» en Hollywood formado por **Bañistas Mack Sennett** y su libro de texto favorito — la incomparable revista neoyorquina

CINE-MUNDIAL

Son las muchachas que hacen las comedias Pathé y os extienden cordial invitación:

«Lea Ud. el Número de ESTE MES».

Asesor: CARLOS A. CASTELLANOS

DADA-DADA & CO.

LA PRIMERA CASA EN FOMENTAR LA MUSICA NACIONAL

Colaboradores de PATRIA

Tierras comunales

Hemos viajado, a caballo, largas cuatro horas, cuesta arriba, desde Sonsonate. Hemos llegado a la villa de Apanaca, desde donde el cielo parece más cerca de la mano. De esta villa, dirección Oeste, sólo caminamos unas cien varas y ya dominamos un amplio horizonte. Los volcanes Acatenango, Agua, Fuego, se presentan a la mirada ansiosa de admirables paisajes. Atacol Allá está, a dos leguas de distancia, el pueblito, semi-perdido entre los árboles.

Converso con el inseparable e insustituible amigo Tadeo Ramos, hombre bueno como pocos, leal, valiente, abnegado. Sabe del humo de las guerras fratricidas y de las persecuciones de los gobiernos malvados. Sabe mucho de la vida este hombre. Y por eso yo gozo interrogándolo.

Esta vez no quiere responder a mis preguntas. Una idea lo obsesiona: el triste recuerdo de la recién pasada hambre. Quien, como él, vieron de cerca el horripilante espectáculo, difícilmente pueden olvidar las macabras escenas.

Detenemos las bestias para llenar de paisajes nuestros ojos. Los mismos sitios son, y, sin embargo, para mí, hastiado de la ciudad absurda, son siempre nuevos.

Ramos calla obstinadamente. Sus ojos abarcan, despacio, una parte nada más, del amplio paisaje. Sus facciones se contraen dolorosamente.

Al fin habla: «Desde aquí, hasta el pie de los montes chapines, la tierra era sólo de tres dueños: ahua-chapaneos, ataqueños y apañecas: era de todos y no era de ninguno. Nuestras vaquitas y nuestros caballos andaban cuatro y hasta ocho leguas sin tropezar con una sola cerca. Tenían sobrado qué comer y mucha tierra que pisar. En diciembre y en enero, de madrugada, cuando hacía luna, se escuchaban múltiples mugidos de muchos toros arrogantes. A medio día, cientos y cientos de animales bajaban al río a beber agua. El indio, feliz de andar, buscaba sus vacas aquí, allá, lejos....»

A veces era preciso andar hasta una semana para hallar la querencia de un semental extraviado. El indio bebía leche, el indio comía queso, el indio tenía mucho maíz, muchos quintales de frijoles, muchas tierras para los cultivos».

Francisco Luarca.

Ataco, 25 de Nov. de 1928.

2-La falta de accidentes graves que se observan empleando el Bismogenol es de un gran valor, pues que permite la administración continua y por lo tanto, la posibilidad de un rápida y completa curación.

LOS PUEBLOS NO VIENE DE LA 1ª PAG.

la miseria en el nombre de la libertad, se le puede atacar sus más íntimos afectos o creencias en el nombre de la libertad, y se le puede hacer morir fácilmente en el nombre de la libertad, que en este caso es la libertad del espíritu despojado de su envoltura carnal, como dicen los que nos prometen la vida de ultratumba.

El patriotismo hará decirle que más vale muerto y mal gobernado por mano nacional, que vivo y bien gobernado por mano extranjera. Esto parece absurdo, pero de absurdos se forma la fé.

Una patria debe ser algo dulce y protector; pero puede hacerse una enteramente contraria, es decir una patria áspera y destructora, y obligar por medio de la fé a quererla así. Y el pueblo cantará:

«Antes, patria, que hiermes tus hijos bajo el yugo su cuello dobleguen, tus campañas en sangre se ahiegan, sobre sangre se estampe su pié».

Los hechos demuestran que se sigue al pie de la letra la enseñanza patriótica oficial. Las campañas están ensangrentadas, los palacios en ruinas, las fábricas cerrándose, los patriotas emigrados y la deuda extranjera retrasada. ¡Pero el yugo persiste!

¡Qué distinto sería si educasen a los niños en la imagen de una patria segura y honorable, dulce y protectora, laboriosa y sonriente, respetuosa y respetable, tranquila y feliz, aunque menos brillante y patética!

¡Pues el caso de México es el de muchos pueblos latinoamericanos. ¡De tanto exasperado patriotismo, no se puede vivir!

El doctor Topsius.

NOTA DE PATRIA:

Si no fuera una irreverencia, agregaríamos que la Historia de casi todos los pueblos de Hispanoamérica, la que se enseña a los muchachos, es una sola manutanga, que le hace a uno, cuando logra salvarse de su influencia hipnotizadora, el efecto de haber salido de un matadero, en que a los bueyes se les denomina héroes, ínclitos varones & c.

Y diríamos quizá, que la mayor parte de los himnos nacionales que se cantan en esos países, están calculados—con su música mediocre, que cuando no es mala del todo, es la de la Marsellesa, echada a perder, y su letra rimbombante,—para suscitar y fomentar instintos de machetonismo, gana de rebatía y de pleito.

Pero aunque no lo digamos, lo advertirá cualquiera a quien le hayan enseñado esa Historia fatal y esas músicas patrioteriales.

Morir por la patria... lo hace cualquiera, sobre todo si le llevan a uno amarrado. Vivir para la patria, sirviéndole con esfuerzo y desinterés y disciplina en las faenas útiles, vi-

VIDA SOCIAL

Regreso del Presidente

Procedente de Suchitoto regresó ayer noche el Presidente de la República y su acompañamiento.

El doctor Velasco

El Dr. Luis V. Velasco fue trasladado al Hospital Rosales. Le asistieron los doctores Guillermo González, Luis A. Macías y Juan O. Segovia.

Regreso del Ministro de Hacienda

Debido a una repentina enfermedad, regreso de Suchitoto, antes que el Presidente y su comitiva, el Ministro de Hacienda, don José E. Suay.

Operación

En la Casa de Salud, fue operada doña Cipriana Gasteazoro de Cañas, por el doctor Guillermo González.

Matrimonio

Mañana se efectuará el matrimonio civil de la señorita Riquelme Salazar y don Joaquín Arrieta Gallegos.

El próximo domingo se verificará el matrimonio religioso.

Reunión de confianza

Las señoras Julia, Gladys y Lillian Duke darán hoy en la noche una reunión de confianza en su finca «Las Piletas».

Festejos a los deportistas hondureños

Los deportistas hondureños, serán próximamente obsequiados con una fiesta.

Cumpleaños

Doña Mercedes de Castro González cumplirá años mañana.

Nacimiento

El hogar de don Fernando Fagundo y señora, ha sido alegrado con el nacimiento de una niña.

Sepelio del señor Bengoa

Hoy, a las 8 de la mañana, se efectuó el entierro de los restos del caballero español don Federico Bengoa y Guinea.

Para dicho acto circularon esquelas de la familia del finado y de la Junta Directiva del Centro Español de Beneficencia.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la colonia española, y a la familia doliente en particular.

Viajeros

Procedente de Costa Rica llegó hoy al país el doctor Francisco Machón Vilanova, Ministro de El Salvador en aquella República.

Partió para San Pedro Sula, el doctor Fernando R. Muñoz.

Don Juan Balette partió a las 10 de la mañana para Guatemala el ingeniero geólogo don Ezequiel Ordóñez, Representante de la Pan American Petroleum and Transport Company.

Para Costa Rica se embarcará la señorita Cristina Martínez.

Regresó de Oriente, el coronel Joaquín Erazo.

Vinieron de Juayúa, doña Lola de Ríos y don Leandro Mata.

Partió para Santa Elena, departamento de Usulután, la señorita Ana Josefa Polfo.

Fuese para Atiquizaya a pasar una temporada en aquel lugar la señorita María Gricelda Lucha.

hoy para los Estados Unidos.

Ha llegado de México y Guatemala el ingeniero geólogo don Ezequiel Ordóñez, Representante de la Pan American Petroleum and Transport Company.

Para Costa Rica se embarcará la señorita Cristina Martínez.

Regresó de Oriente, el coronel Joaquín Erazo.

Vinieron de Juayúa, doña Lola de Ríos y don Leandro Mata.

Partió para Santa Elena, departamento de Usulután, la señorita Ana Josefa Polfo.

Fuese para Atiquizaya a pasar una temporada en aquel lugar la señorita María Gricelda Lucha.

Comentarios breves

El Malogrado

Muchos creían un hecho el mesón municipal, si no interviene el tesorero de la comuna.

Qué ocurre en la mente de nuestro hombre, nos decimos? Por qué se opone a que nuestra Municipalidad haga cosas útiles?

Pensando en él, comprendemos, que el hombre está bien, y que quiere jugar un cuarto de espadas con nuestro Alcalde, nuestro Ministro de Gobernación y con sus hermanos, los pobres.

No desea que se construya la obra, porque será difícil administrarla, es decir, recoger los alquileres. No, porque el proyecto es ideal, químérico, afirmado.

Ingenioso nuestro hombre, que ha dicho su verdad, la cual ha cumplido su cometido, haciendo que se «suicide solo» el mesón municipal, para tormento de su progenitor, nuestro amigo el Alcalde Mejía.

Nuestro amigo al recordar su hijo, trae a cuentas que en otras partes los alcaldes, y con ellos las municipalidades, son libres para hacer lo que quieren, en provecho del pueblo, de los desheredados. Y como sabe bastante Geografía, refiere que en Bélgica no es pecado ni inconveniente que el Ayuntamiento construya casas baratas e higiénicas; ni tampoco en Alemania ni en otros pueblos civilizados.

Que las corporaciones municipales son las llamadas a aportar el mayor bienestar a sus electores, los que las eligen con ese fin.

Pobre infante!—le decimos. Nació con mala estrella. Nació con la muerte en los labios. Es más feliz su hermano el Comité de Subsistencias, que aún vive desmedrado. No quieren los dioses—decimos—que las cosas buenas sean vistas con desimulo y echadas por siempre al olvido. La obra, que en broma, no quieren que se construya, prestaría grandes servicios a los proletarios capitalinos. Ella daría albergue a muchos bienaventurados que marchitan su corazón en esos infiernos de los meses ciudadanos, donde millares de niños entumescen sus almas.

En el mesón se iban a dar cita los más pobres, con sus niños, que viven y mueren en

CONCIERTO por la Banda de los Supremos Poderes en el Parque Bolívar, hoy.

Programa:

- 1-Viva la Patria, marcha. Wittgenstein.
2-Obertura de la ópera «La cruz de oro», Brüll.
3-Melodías de la ópera «Tannhauser», Wagner.
4-Danza de las horas en la ópera «La Gioconda», Ponchielli.
5-Fantasia de la ópera «Preciosa», C. M. von Weber.
6-Ramona, vals, canción, Bayne.

Ricardo Hüttenrauch. Director.

Los «Jueves Monumentales»

Muchos se preguntarán por qué se les ha llamado así, y la razón de ello es muy sencilla, pues los estrenos serán lo que en el argot teatral se llama «monumental», películas que los críticos más renombrados las recomiendan como verdaderas joyas del arte cinematográfico. El primer «Jueves Monumental» será el próximo, o sea el 15 del corriente, con el estreno de una cinta que causará sensación por lo bello de su argumento. Esta cinta ha sido interpretada por Lon Chaney. Su nombre es «El siervo de la Condesa».

Lo que traerán los Reyes

Melchor, Gaspar y Baltazar se preocupan de los regalos que obsequiarán a los niños de ocho a sesenta años.

En la Sastrería Anglo-Americana se han recibido órdenes terminantes para que den todo género de facilidades a fin de proporcionar a su numerosa clientela las últimas novedades.

Son innumerables los encargos recibidos, pues el público sabe que entrar en el año nuevo con un traje hecho la Anglo-Americana reporta dicha.

PETRONIO.

ANTIGRA

Son muchos ya en El Salvador los alcohólicos curados con esta medicina. El paciente puede tomarla sin darse cuenta. Absolutamente inofensiva al organismo.

De venta en la Farmacia Americana.

Isidro Antonio Ayala

PROCURADOR. Asuntos criminales, civiles, comerciales, de hacienda y administrativos. También acepta representaciones y comisiones. 10ª calle Oriente N° 4—Tel. 654. m. v. s. 4 p. 13-59

INGLES

Profesor de Inglés ofrece sus servicios al público. Inglés en pocas lecciones cortas y prácticas. Precios convencionales.

10a. Calle Poniente, frente a la casa N° 3.

TRADUCCIONES.

alt. 1a. j. s. ma.

ambientes eternamente tristes, dantescos.

Entonamos para el mesón municipal, que vimos nacer, un responso para que lo oigan los que se van y los que vienen.

JOSÉ B. RIVERA.

LA MIGRACION DE LOS CAMPOS

El movimiento de la población rural hacia las ciudades continúa siendo un problema mundial, grandemente perjudicial al auge de la agricultura. En los Estados Unidos, según publicaciones recientes, está disminuyendo este grave mal que se manifestó en 1926, en proporciones alarmantes, pues en la actualidad por el exceso de población urbana, están tratando de atraerlos al campo a todos los ciudadanos que sin ocupación ninguna congestionan las Capitales y poblaciones.

Nos cuenta la estadística, que en el pasado año 1927, esta migración de los campos hacia las ciudades ascendió a 1.979,000 personas, en el 1926 fue de... 2.155,000 almas y en 1925 de 1.900,000. Además se refieren de que 1.874,000 personas se trasladaron durante 1927 de las ciudades a fincas agrícolas... 1.185,000 en 1926 y 1.066,000 en 1925.

Estos números indican un movimiento neto de 604,000 personas de la zona rural hacia las ciudades durante el año 1927. 1.020,000 en 1926 y 834,000 en 1925.

El gran número de nacimientos ocurridos en zona rural y que ha excedido en mucho a las defunciones han podido en algo contrarrestar, no obstante, la creciente merma de su población campesina por el éxodo. En enero 10. de 1928 la población rural de Estados Unidos, ascendió a 27.699,000 personas contra... 27.892,000 en enero 10. de 1927, lo que representa una disminución solamente de 193,000 contra 649,000 en 1926 y 441,000 en 1925.

El 87 por ciento de la que se han trasladado de las ciudades a los campos son personas que han tenido anteriormente experiencia agrícola.

Las cifras que da el Departamento de Agricultura de Washington, indican también que en los Estados de Nueva Inglaterra 65,000 personas abandonaron las fincas el año pasado para trasladarse al pueblo, mientras que del pueblo se trasladaron 60,000 a los campos; mientras que en los Estados del Sur la emigración de los campos fue de 264,000 y de las ciudades para la zona rural de 189,000 y en el Pacífico 126,000 de los campos y 104,000 de las ciudades.

Nota de PATRIA

Qué dirían de éstos nuestros políticos flamantes, crónicos representantes que solo abren su boca sagrada cuando se acerca la época de la cosecha, cuando se corta el trigo del poder y se siega la mies presidencial?

En el Salvador, por la miseria de los salarios a los jornaleros, y sobre todo por la centralización acelerada de las tierras en unas pocas manos, la gente campesina afluye a la capital, a vivir como puede, casi siempre de malas artes.—Así va el país en camino de convertirse en un monstruo con cabeza de león y cola de ratón, y lo peor, con una cabeza enferma y una cola esmirriada.

AL PUBLICO

Un almacén nuevo situado en la 1a. Calle Poniente, casa No. 14 de don Francisco Escobar, se liquida y vende barato sábanas hechas a C. 1.50 cada una. Corbatas de seda a C. 15.00 la docena, de seda lavable y cruda, y en todo color. Crespón lavable Radi y Jorgette de seda para señoras y señoritas. Ropa interior de toda clase para señoras. Toallas a C. 0.00 docena. Dril de lino y cáñamo. Casimires y driles de sedalina. Tapados negros.

VISITE NUESTRA CASA EL PRECIO MAS BAJO DE TODA LA PLAZA JORGE CHAHIN. 4. m.s.j. p.

“V. SESTI” Fábrica de Ladrillos de Cemento

Gran variedad de diseños para los de alfombra. Los más bajos precios en plaza. alt.-últ. mjs 50

ALONSO REYES GUERRA ABOGADO Y NOTARIO

TIENE ENCARGO DE COLOCAR DINERO A MUTUO GARANTIZADO CON HIPOTECA.

4a. Calle Oriente, Casa N° 48—TELEFONO 11-97. 4a.-m.-j.-s.

Farmacia Central J. M. CASTRO & CO. TELEFONO N° 2-3

Señores Médicos: Tenemos en existencia el GLICÓMETRO del DR. J. BURMANN con escala de colores que muestra el reactivo bajo los efectos de la añadidura de gotas de orines de diabéticos 8ª alt. mjs 64

LA SASTRERÍA “ANGLO-AMERICANA” Llama su atención, atenta pero formalmente, a algunos de sus numerosos clientes cuyas cuentas no han tenido movimiento, pasen a cancelarlas en los días del presente mes. De lo contrario tendrán que entenderse con nuestro Abogado. Osorio Jirón Hermanos.

El más grandioso y selecto surtido de JUGUETES ACABA DE RECIBIR LA Librería CAMINOS SOLO NOVEDADES! alt. 4a.

LABORATORIO REINA GUERRA (Con práctica en el Instituto Pasteur de París) FRENTE AL GIMNASIO TELEF. N° 12-39 QUIMICA BIOLOGIC --- MICROBIOLOGIA Análisis completos de SANGRE, ORINA, HECES, ESPUTOS, etc. (métodos de precisión). Reacciones de BORDET-WASSERMANN y de HECHT (técnicas europeas) Preparación de auto-vacunas microbianas. alt. 4a 29 die.